

Jesús, S. Francisco Javier, así como protestantes de los siglos XVII y XVIII. Por último, se plantea un estudio sistemático de los distintos tipos de carismas «lingüísticos» como son la etnolalia, la xenolalia y la glosolalia. El autor deja bien claro el origen sobrenatural de estos fenómenos distinguiéndolos del uso corriente del lenguaje humano; y, aunque se tienen en cuenta factores psicológicos en su producción, se hace hincapié sobre todo en la intervención del Espíritu Santo.

Libro escrito en un estilo sencillo y divulgador, resulta útil para conocer los precedentes y la situación actual de este fenómeno carismático, que es el «hablaren-lenguas».

A. Viciano

**AA. VV.**, *Les écrits des Pères Apostoliques*, Ed. du Cerf, («Foi vivante», 244), Paris 1991, 550 pp., 11 x 18.

En la conocida colección *Foi vivante* ha aparecido este precioso volumen que presenta la traducción francesa de las obras de la primitiva literatura cristiana, cuyos autores son denominados normalmente como «los Padres Apostólicos». Estos escritos constituyen, desde el punto de vista cronológico, el tercer conjunto de textos fundadores del cristianismo después del Antiguo Testamento y del Nuevo Testamento.

En este volumen se contienen, por tanto, la *Didaché*, la epístola de San Clemente de Roma a los corintios, una homilía del siglo II considerada durante bastante tiempo como la segunda epístola de San Clemente a los Romanos, las siete epístolas de San Ignacio de Antioquía, la epístola de San Policarpo, el martirio de San Policarpo, la epístola de Pseudo Bernabé, los fragmentos conversados de Papías de Hierápolis, la

epístola a Diogneto y «el Pastor de Hermas».

Las traducciones y las notas a pie de página han corrido a cargo de prestigiosos patrólogos franceses como P. Th. Camelot, H. I. Marrow, Fr. Louvel, Souzanne-Dominique. Una extensa Introducción, escrita por D. Bertrand, Director de la prestigiosa colección «Sources Chrétiennes», ilustra el valor y el sentido de las obras de los Padres Apostólicos. Bertrand expone las circunstancias históricas en que tales obras se compusieron, así como el rico contenido teológico y espiritual de las mismas; también hace hincapié en la actualidad de los Padres Apostólicos.

El libro se concluye con un apéndice compuesto por Fr. Louvel que incluye un léxico de vocabulario técnico del cristianismo. Así se pretende encuadrar histórica, lingüística y dogmáticamente los textos anteriormente presentados.

Esta obra de alta divulgación supone una gran ayuda para facilitar la lectura de la primitiva literatura cristiana y para mostrar la vigencia de los que fueron pioneros en poseer y expandir nuestra fe.

A. Viciano

**Constantine N. TSIRPANLIS**, *Introduction to Eastern patristic thought and orthodox theology*, Liturgical Press («Theology and Life Series», 30), Collegeville, 1991, VIII + 277 pp. 13, 5 x 21, 5.

El presente volumen recoge las explicaciones de clase, que durante catorce años impartiera, el Prof. Tsirpanlis sobre Patrística, Teología Ortodoxa e Historia de la Iglesia.

La obra comienza con un glosario de palabras técnicas, que se emplean en el campo teológico. Después sigue un